

Elecciones en el Estado de México: entre el abstencionismo y la irritación

El sociómetro es una sección mensual que medirá, con base en información periodística, la intensidad, características y motivos de los movimientos de la sociedad mexicana.



- El Estado de México tiene 121 municipios y en 51 de ellos (41.8%) se produjeron acciones de inconformidad por el proceso electoral y sus resultados
- El 60.9% del total de las protestas se concentró en once municipios
- La región con el mayor número de incidentes corresponde a los municipios conurbados con el Distrito Federal. En Naucalpan, Tlalnepantla, Netzahualcóyotl, Chimalhuacán, Atizapán y Ecatepec ocurrieron 59 del total de incidentes (34.7 %)

El 11 de noviembre de 1990 se llevaron a cabo elecciones en el Estado de México. Había expectativa por la eventualidad de que la oposición refrendara sus triunfos de 1988. También inquietaba la posibilidad de que la situación política desembocara en violencia. Los resultados mostraron un alto abstencionismo y acres recriminaciones entre los contendientes. El motivo de las disputas (y de la violencia) fue la limpieza de los procedimientos electorales.

Protestas en 51 municipios

Localización del mayor número de incidentes



II Los protagonistas

Los partidos



partidos	incidentes	% del total *
PRD	101	37.8
PAN	62	23.2
PRI	38	14.2
PRTZ	11	4.1
PFCRN	10	3.8
PARM	8	3.0
PDM	5	1.9
PSD	3	1.1
PPS	1	0.4

* Los porcentajes se calcularon sobre el número total de veces que aparecieron los actores en las 170 notas periodísticas
 • Los principales actores fueron los partidos políticos

III Los motivos involucrados

Caso	%
Reproches y agresiones en contra de la oposición	20.3
Fraude	17.9
Irregularidades en el padrón electoral	12.0
Uso del "causant"	7.6
Irregularidades en la instalación de casillas	6.4
Impedimentos a representantes opositores	5.2
Irregularidades en la entrega de credenciales	5.9
Robo de urnas	3.6
Amenazas contra opositores	3.9
Votantes sin credencial o identificación	3.6
Expulsión de representantes de casilla	3.6
Utilización de recursos humanos y materiales públicos	3.2
Destitución de funcionarios	1.9
Falta de atención por parte de las autoridades	1.9
Regreso de propaganda en las casillas	1.2
Entravo de boletas	0.7
Robo de urnas	0.4
Destrucción de boletas	0.4
Totales	252 100%

* El número de casos y los porcentajes se calcularon sobre las 252 referencias que aparecieron en las notas periodísticas

- Se protestó por las imperfecciones del proceso electoral
- En las elecciones del Estado de México los actores mostraron una clara preferencia por las conferencias y denuncias ante la prensa

IV El tipo de movilización

Número	%
Denuncias ante la prensa	34.0
Conferencias de prensa	19.6
Denuncias ante autoridades electorales	9.0
Bloqueos de carreteras	8.8
Mítines e movilizaciones	6.9
Ocupación de oficinas del gobierno local	7.0
Diferenciación entre opositores	4.7
Denuncia contra autoridades del Estado	4.7
Mitines	4.7
Recursos de Apelación	3.0
Frentes de defensa del voto	1.5
Coaliciones electorales	1.1
Convocatoria a desobediencia civil	0.6
Manifestaciones	0.5
Totales	171 100%

* El porcentaje se calculó sobre el número de movilizaciones reportado por la prensa

- Después vinieron las acciones directas. Entre otras, los bloqueos de carretera, los mítines o movilizaciones, las ocupaciones de oficinas gubernamentales y los plantones
- Las demandas ante autoridades electorales o los recursos de apelación fueron poco favorecidos. Es probable que se deba a la desconfianza o al desconocimiento de tales mecanismos
- Se ignoraron virtualmente las coaliciones electorales y los frentes de defensa del voto

...y algunos más

actores diversos	Participación	%
Colonos, vecinos	12	4.4
Periodistas	6	2.3
Comité electoral municipal	4	1.5
Fuerzas del orden	3	1.1
Iniciativa privada	1	0.4
Organizaciones sociales gubernamentales	1	0.4
Organizaciones sociales	1	0.4
Organizaciones políticas (frentes)	0	0.0
Sindicatos	0	0.0
Comisariados ejidales	0	0.0
Totales	267	100%

• Llama la atención la escasa participación de sindicatos, organizaciones sociales, iniciativa privada y comisariados ejidales; tal parece que la actividad político-electoral está desligada de las reivindicaciones económicas. Contrasta, a su vez, la participación de las organizaciones de colonos y vecinos en las protestas

VITRINA METODOLÓGICA

población del estado

9 861 901 (censo de 1990)

número de empadronados

4 648 232

origen de la información

170 notas periodísticas publicadas en Excelsior, El Financiero, La Jornada, Proceso, Punto, Universal y Unomásuno

empresa responsable de la selección, recuperación y codificación de las notas periodísticas

Servicios de Información Profesional AC (SIPRO-PRODATO)

programa utilizado

Statistical Program for the Social Sciences (SPSS)

preparación del manual de código

Silvia Bolos

porcentaje de votantes

31 por ciento

abstencionismo

69 por ciento

periodo cubierto

1º de octubre de 1990 al 31 de enero de 1991

variables tomadas en cuenta

municipios, protagonistas, motivos invocados, tipos de movilización, presuntos responsables y número de personas que participaron en las protestas

asesoría en el manejo del SPSS

Martha Elba Gómez

coordinación e interpretación de la información procesada

Laura Valverde y Sergio Aguayo Quezada



• En algunos casos se identificó a presuntos agresores (imputados de provocar enfrentamientos o cometer irregularidades en contra de otro actor). El Partido Revolucionario Institucional fue el más mencionado



En las protestas participaron alrededor de 12 mil personas. El cálculo se obtuvo de la siguiente manera: se multiplicó el número de ocasiones nombradas por las medias. Las diferencias en las cifras para un mismo acto que aparecían en diversos medios provocan una gran dificultad para lograr un cálculo preciso. Por ejemplo, sobre el número de perredistas que asistieron al mitin de Tejupilco, el 14 de febrero de 1990 *El Universal* aseguró que fueron 6 000 personas mientras que *La Jomada* hablaba de 3 000. Ese mismo día, *El Unomásuno* sostenía que 100 perredistas se habían apoderado del palacio municipal de Xonacatlán mientras que *El Universal* decía que se trataba de 300 y *El Día* de 25.